



Clausura del 1er Seminario-Taller de Diplomacia Económica

Sr. Rodolfo Solano Quirós

Canciller de la República de Costa Rica

Jueves 25 de marzo 2021 8:45 a 9:30

Buenos días, buenas tardes y buenas noches.

Señora Ministra de Cultura, Sylvie Durán Salvatierra (**verificar si permanece en la Sesión**)

Embajadoras y Embajadores de Costa Rica

Compañeros y compañeras funcionarios del Servicio Exterior

Invitados especiales

Es un placer dirigirme a ustedes, para dar clausura a este **1er Seminario-Taller de Diplomacia Económica** organizado por el Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto, que ha sido desarrollado

con gran éxito, con el liderazgo de la señora Vicecanciller, apreciada Embajadora Adriana Bolaños Argueta, y con el trabajo proactivo, apasionado y profesional del Proceso de Diplomacia Económica, de la Dirección General de Política Exterior.

Han sido ustedes testigos, compañeros funcionarios, de un evento virtual sin precedentes, impensable hace apenas un año y medio, en el cual, más de 118 diplomáticos costarricenses destacados en todo el mundo, así como invitados especiales, han contado de primera mano, con información completa y actualizada sobre las estrategias nacionales en materia de Comercio, Ciencia, Turismo, Academia y Cultura.

Durante estas seis semanas, el programa del Seminario-Taller les ha permitido recorrer los seis pilares de la diplomacia económica, definidos estratégicamente para la acción exterior en nuestro Ministerio, con una variedad de temas de fondo que, sin duda, les han proporcionado importantes insumos para potenciar y articular mejor sus acciones. Los jefes de cada ramo les han dado información de primera mano, sobre:

- El Impulso a los **emprendimientos** y a **las pequeñas y medianas empresas**, en apoyo a la mujer trabajadora y emprendedora, a los ciudadanos costarricenses fuera de la GAM, para una reactivación sostenible del empleo en todos los polos de desarrollo.
- Las estrategias para potenciar la colocación de nuestra **oferta exportable** y para lograr la **atracción de la inversión extranjera directa**.
- Las **Alianzas Público-Privadas** y los **Grandes Proyectos de Concesión de Obra Pública**, indispensables para una pavimentar la autopista del desarrollo y el crecimiento.
- Las **estrategias en Ciencia, Tecnología e Innovación**, con particular énfasis en Ciberseguridad y **Gobierno Digital**, para el apoyo a nuestras capacidades científicas, altamente generadoras
- Los programas de **desarrollo aeroespacial**, de alto posicionamiento e incalculable valor agregado.
- Las **líneas prioritarias de trabajo de nuestras Universidades**, a través de CONARE, para una movilidad estudiantil efectiva, en fortalecimiento de nuestras capacidades, que a su vez potencia la

Acción Social, la investigación y la extensión, con beneficios exponenciales.

- Las **estrategias de atracción de turismo** desde muchas partes del mundo, incluyendo el reciente apoyo a la atracción de turismo desde China, y los esfuerzos para cerrar las brechas en la atención del turismo especializado, y la generación de empleos de calidad.
- Las **capacidades de nuestras instituciones, como el ICE**, para una internacionalización efectiva y de efectos multiplicadores a partir de los servicios costarricenses.
- Y finalmente, y no menos importante, sobre la **estrategia nacional para el impulso a los encadenamientos dentro de la economía naranja**, en apoyo a la industria Cultural y Creativa.

Agradezco a mis colegas, señoras Ministras **Victoria Hernández** de Economía y Comercio, **Sylvie Durán** de Cultura y Juventud, y **Paola Vega** de Ciencia, Tecnología y Telecomunicaciones, así como al señor Ministro de Turismo, **Gustavo Segura**, por compartir sus estrategias, políticas, planes, así como los retos y oportunidades en cada sector.

A su vez, agradezco a la señora **Irene Cañas**, Presidenta Ejecutiva del ICE, al señor **Duayner Salas**, Viceministro de Comercio Exterior, al señor **Francisco González**, Presidente de CONARE y Rector de la UNA, a los directores **Pedro Beirute** y **Jorge Sequeira**, de PROCOMER y CINDE, respectivamente, al señor Secretario Ejecutivo del CNC **José Manuel Sáenz**, al señor **Jorge Mora** del MICITT, al señor **Aitor Llodio** director de Aliarse, y al experto en temas aeroespaciales señor **Adolfo Chaves**, por sus importantes aportes.

Asimismo, un especial agradecimiento a todos los equipos técnicos de estas instituciones que nos han acompañado, demostrando una vez más un trabajo coordinado y efectivo con nuestro ministerio.

La reactivación económica es una responsabilidad de todas y todos. Con humildad, reconociendo nuestro papel y potestades, debemos abocarnos a la búsqueda de soluciones innovadoras con el concurso de la institucionalidad nacional, la academia, los centros de investigación y el sector privado, para neutralizar eficazmente el impacto social y económico negativo de esta crisis.

Costa Rica tiene muchas fortalezas para compartir. Somos un país estable y democrático, que ofrece una sólida protección legal a todos los inversionistas y empresarios. Contamos con una talentosa plataforma multilingüe de profesionales y técnicos, comprometidos con soluciones sostenibles y productivas, listos para un ecosistema eficaz y exitoso con nuestros socios. Nuestro entorno es dinámico, fomentando la innovación, sirviendo como un excelente lugar para la investigación y el desarrollo. En nuestro territorio se ofrecen condiciones especiales para negocios e inversiones en muchos campos, como manufactura avanzada, ciencias de la vida, industria alimentaria, servicios y hotelería.

Con ayuda de los enlaces interinstitucionales, seguiremos trabajando desde este Ministerio con el mayor compromiso, para potenciar las exportaciones, el apoyo a las acciones en descarbonización, bioeconomía y biotecnología, así como la producción inteligente. **Aprovecharemos la revolución 4.0, y la autopista 5G, con innovación y talento.**

Estamos fuertemente comprometidos con una **Diplomacia Económica** efectiva para trabajar en conjunto con aliados comerciales, fomentando el entendimiento y las interacciones efectivas.

Les pido a todas y a todos, desde las sedes diplomáticas, continuar con su compromiso y dedicación en las gestiones de diplomacia económica, para que con la seriedad que ameritan los tiempos, reconozcamos nuestra vocación de servicio y nuestro compromiso, para abrir puertas y servir de vasos comunicantes que redunden en acciones concretas y sustantivas que hagan la diferencia. Aprovechemos además las herramientas que nos ha dejado la pandemia, ahora más que nunca somos diplomacia digital y acción exterior.

A Rubén y a Montserrat, muchas gracias. El trabajo que ustedes han desarrollado en el Proceso de Diplomacia Económica ha sido ejemplar, y marca un antes y un después para las acciones en ese campo que realiza el Ministerio. Su labor diaria y en especial este Seminario-Taller, nos posiciona como articuladores y facilitadores en los pilares de trabajo, uniéndonos más con todas las instituciones rectoras, en un trabajo efectivo, que nos motiva y entusiasma.

Gracias también al Instituto del Servicio Exterior Manuel María de Peralta, por apoyar esta gran tarea de la capacitación, que es fundamental para nuestro ejercicio profesional.

Gracias señora Vicecanciller, Embajadora Adriana Bolaños Argueta, por su liderazgo y excelencia, pues este nuevo resultado concreto, nos demuestra una vez más la materialización de sus esfuerzos.

Finalmente, gracias a todos ustedes, colegas funcionarios, por participar en este Seminario-Taller y por comprometerse a una verdadera reactivación, como actores presentes, implicados y proactivos.

Doy así por concluido este **1er Seminario Taller de Diplomacia Económica**, esperando que sea el primero de muchos, ya que este tipo de esfuerzos son de gran trascendencia para potenciar las acciones que realizamos como equipo en el terreno, para un aporte significativo y sustantivo para Costa Rica.

Muchas gracias a todas y a todos.